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核心提示：临沂商城的崛起不仅带动了当地
经济繁荣，而且锤炼缔造了一批富有市场经验的
商人，被业界称为“临商”。这个群体数量超过
万人，其中资产过千万元的就能占到一半以上，
凭借诚信、实干和奉献精神让他们成为继浙商、
闽商、晋商等区域商人之后的又一股新生力量。

□本报记者 杜辉升
通讯员 潘月胜 王玉坤

12 月 19 日，安徽省阜阳市循环经济园，总
投资 30 亿元的阜阳·临沂商城项目举行了开工奠
基仪式。这标志着临沂商城由此迈出了走出家门
办市场的第一步，这也是临沂商人抱团出击的第
一个大动作。

回顾临沂商城近 30 年的发展与繁荣之路，
其“不拘一格引进来，昂首阔步走出去”的发展
战略引人深思，耐人寻味。

引进来，遍地生金

“临沂是我们的第二故乡，也是我们浙商人
眼中最具投资潜力的城市之一。”在临沂经商创
业的浙商们有着这样的共识。据统计，目前临沂
市浙江商会已有会员单位 700 余家，在临沂的浙
商超过 7 万人，这是临沂商城实施“引进来”战
略的一个见证。

上个世纪 80 年代初期，刚刚起步的临沂商
城便敞开了“引进来”的开放胸怀。引进客商与
货源，也引进了资金与经验，在此基础上，相关
部门按照“先成市后建场，先综合后分离，先分
散后集中，先繁荣后规范，先简易后提高”的原
则，使一个个专业市场如雨后春笋般竞相崛起。

“鸟择良枝栖”。临沂重商、留商、富商的
一系列政策措施，造就了临沂招商引资的“洼地
效应”，也促成了临沂商城“招商--兴市--再
提升”的良性循环。据统计，仅浙商以商引商的
各类项目投资总额就超过了 100 亿元。从 2002
年起，澳龙国际物流城、中侨商贸城、香江物流
园等外资物流项目也相继落户临沂商城。

目前临沂商城已形成小百货、服装、纺织、

五金、家电等各类批发市场 68 余处，经营摊位
达 5 万余个，总营业面积 600 多万平方数学课，
经营人员 15 万人，日上市商品 3 万多个品牌系
列。 2008 年，临沂商城实现商品交易额 538 亿
元，成为国内比肩义乌的第二大商贸城。

走出去，海阔天空

从引进来到走出去，临沂商城开启了友谊与
共赢之旅。今年 8 月 13 日，阜阳临沂商城项目
签约仪式在安徽省阜阳市颖泉区隆重举行，阜阳
临沂商城投资发展有限责任公司与阜阳市颖泉区
签订合同。双方约定在阜阳投资建设市场项目，
建设以日用工业消费品经营为核心，以各类专业
市场为支撑，配套商品交易、展示、信息发布，
现代物流等项目为一体的现代物流商城。该项目
规划占地 1780 亩，计划总投资 30 亿元，其规
模、体量之巨，为阜阳同类项目前所未有，堪称
皖鲁经济合作的典范之作。

据投资商之一的山东兰华集团董事长曹继廉
介绍，选择安徽阜阳建设市场并非偶然。据了

解，阜阳市和临沂市同为人口过千万的农业大
市，颖泉区和兰山区又分别是两市的中心区。两
地的区位优势明显，辐射带动力强。同时，临沂
市和阜阳市、兰山区和颖泉区又分别是友好市和
友好区。具有成熟的办市场经验的兰山区到急需
发展商贸物流的颖泉区建设市场，无疑占据了天
时、地利、人和。

把临沂商城“复制”到安徽阜阳，是否会对
临沂商城今后的发展造成冲击和威胁呢？对此，
临沂商城管委会党组成员、总商会会长姜开平分
析，跨省建市场，不仅仅是友谊之举，也使临沂
阜阳两地跨上了双赢之路。

姜开平认为，临沂商城历经多年的发展，已
经到了延伸产业链，扩大市场占有率的关键时
期，并且已经具有了外出办市场的成熟条件。而
阜阳市又恰恰具备了进一步繁荣商贸的有利条
件。在这种情况，临沂商城及时地走出去发展，
对于进一步提升临沂商城的知名度，通过异地辐
射扩大市场覆盖范围有着深远的意义，同时也可
以推动临沂地产品的生产与销售。

“走出去，是一种勇气，一种战略，一种责

任，也是大商贸大物流格局发展的需要。”姜开
平自信地说：“这次到阜阳建设临沂商城仅是一
个开始，我们下一步还将到国内中西部地区，甚
至国外考察办市场，做大做强临沂商城品牌。”

来去之间，崛起新商团

临沂商城在其近 30 年的发展历程中，伴随
着市场发展的升级换档，临沂商人正不断推介并
宣传着“临沂商城”这一整体形象和响亮品牌。
从一个个曾各自为战的专业批发市场到共同叫响
“中国临沂商城”，“临商”抱团闯天下的举措
由此彰显。

临沂商城的崛起不仅带动了当地经济繁荣，
而且锤炼缔造了一批富有市场经验的商人，被业
界称为“临商”。据姜开平介绍，这个群体数量
超过万人，其中资产过千万元的就能占到一半以
上，凭借诚信、实干和奉献精神让他们成为继浙
商、闽商、晋商等区域商人之后的又一股新生力
量。

去年，临沂市商业银行跨区域到浙江宁波开
设分行并更名为临商银行，不仅对银行自身的发
展具有了里程碑意义，也为“临商”走出家门走
向全国奠定了基础。去年年底，临沂又荣获了
“中国市场名城”称号，在全国五个获此殊荣的
城市中排第二位。 2009 年，临沂商城电子交易
中心又投入使用，作为电子商务平台--临商网，
又精心打造了一个“网上临沂商城”。

叫响品牌，也让“临商”赢得了尊重和信
赖。在安徽阜阳，临沂商城项目被列入安徽省
“ 861 ”计划和阜阳市“ 6611 ”重点工程。在
阜阳临沂商城项目座谈会上，阜阳市委书记宋卫
平曾这样说：“商贸名城临沂，代表了我国现今
商贸市场化程度的最高水平，是一座美誉度、诚
信度很高，创新性很强的城市。我们将深入学习
沂蒙精神，借助临沂人民的诚信和智慧、务实和
实干，努力建设一个规模较大、充满活力和竞争
力的现代化一流市场。”据了解，当初阜阳市招
商建市场时，曾有不少外地客商竞相前住洽谈，
但阜阳最终选择临沂，选择了“临商”的诚信、
奉献与务实。

□本报记者 彭辉
通讯员 建楠 秀勇 春明

“开业以
来，累计发放贷
款 241 笔，发放
贷款总额 4 . 8 亿
元，收到良好的
社会效益和自身

经济效益。” 12 月 14 日，公司总经理刘卫东对
记者说。今年 4 月 20 日，威海市环翠区威高银
泰小额贷款有限公司正式开业运营，此为当地首
家小额贷款公司。

危机下，中小企业愁钱

威高银泰小额贷款有限公司注册资本为
8000 万元，主发起人为威高集团有限公司，持
股 20% ，威海市的 3 家企业和 6 个自然人共持
股 80% 。公司成立后，主要在环翠区行政区域
内为“三农”经济、城区居民、个体私营业户、
中小企业及其他经济组织提供金融服务，并开展
中小企业发展、管理、财务等咨询业务。在发放
贷款上，公司按照“小额、分散”的原则，单笔
贷款业务一般不超过 400 万元。

金融危机的到来，放大了中小企业长期以来

存在的“融资难”。对一个小型服装厂来说，几
十万的资金，用上十天半月，就能完成一个订
单，货款回笼后马上就能偿还。这样数额小、还
款时间短的贷款业务，许多银行都不愿接手。而
即便是银行肯做，待严格的审核程序走下来，没
有一两个周的时间是拿不到贷款的。市场行情瞬
息万变，等银行贷款拿到手，订单早让别家抢走
了。银行贷款的高门槛，让很多中小企业看着好
技术、好项目而望“钱”兴叹。

“我们每年都组织大规模的银企对接会，为
中小企业和银行搭建沟通交流的平台，也收到了
不错的效果。但是，一些中小企业由于没有手续
齐全的抵押物，即便是项目不错，银行也无法提
供贷款，可以说是爱莫能助。经济危机以来，银
行发放贷款更加审慎，中小企业从银行获得贷款
可以说是比以往更难了。”威海市环翠区经济贸
易局副局长、民营办主任毕建新说，“小额贷款
公司的成立，是银行贷款和民间借贷的有益补
充，增加了中小企业的融资渠道，为中小企业解
决急需的资金，度过经济危机，起到了非常重要
的作用。”

救“急”不救“穷”

“办成的 241 笔业务都有一个共同特点：客
户用钱急，我们放款快。”刘卫东说，“救急不
救穷，是我们的一个重要准则。”

威高银泰小额贷款有限公司不到 10 名员
工，要完成一笔贷款业务，只需要几个人开个碰
头会就能解决，方便快捷，客户一两天就能拿到
贷款。门槛低、手续简便、放款快、归还时间灵
活等优势，是吸引众多中小企业和个体工商业者
的优势所在。

“搭桥贷款”是小额贷款公司的一项重要业

务。一家企业的银行贷款到期后，必须按时偿
还，才能继续从该银行获得贷款。若企业资金不
充裕，可临时从小额贷款公司贷款用于偿还银行
贷款，待从银行贷出款后再归还小额贷款公司的
贷款。由于业务流程便捷，在威高银泰公司，一
笔实用时间最短的“搭桥贷款”仅仅两天时间就
偿还了。这种“搭桥贷款”业务，对企业和银行
来说，是一个双赢的选择。使用时间短，也就使
得资本金可以在短时间内得以循环利用，无疑也
提高了小额贷款公司的利润。

担保形式灵活多样

根据国家相关规定，小额贷款公司发放贷款
的利率原则上不超过人民银行公布的贷款基准利
率的 4 倍，也不得低于 0 . 9 倍。威高银泰公司无
论借款人借款数额多少，一律执行上限，按贷款
基准利率的 4 倍来执行。“我们很多业务是银行
做不了的，所以即便是这么高的利率，也是顾客
盈门。”刘卫东说。

银行发放贷款，对抵押物的审核非常严格，
而小额贷款公司可灵活掌握。比如，一处房产只
有房产证而没有土地证，以此作为抵押，银行一
般不会认可。而小额贷款公司在综合考虑客户的
实力和信誉后，完全可以办理贷款。此外，威高
银泰公司还开创性地推出了公务员、事业单位人
员个人担保贷款业务，在职公务员和事业单位工
作人员，根据职级可担保 2-20 万元的贷款额。

有一家建筑企业，急需 300 万的周转资金，
在银行办理贷款的时候，由于用于抵押的房产证
件不全，银行未予办理。刘卫东了解到另外一家
企业向这家建筑企业借款未还，就建议该企业为
这家建筑企业提供担保，建筑企业及时顺利获得
了贷款。

小额贷款：中小企业融资新渠道

□本报记者 李文明

经过半年多的评价活动，我省质量最高
奖——— 首届山东省省长质量奖即将正式公布，我
省 10 家企业和 5 名个人获此殊荣。这向人们传
递一个重要信息：山东将在一个新的高地上提升
经济竞争力。

山东为什么要将质量放在一个高端位置来
抓？首届省长质量奖是怎样评选出来的？省长质
量奖将为山东经济发展发挥什么样的作用？

百年大计质量第一

从 1988 年张瑞敏砸冰箱那天起，山东人把
打造高质量的产品、高水平的工程、优秀的服
务、良好的环境作为地区经济发展的基石。几十
年如一日的坚持，质量已经成为山东的一块金字
品牌，一个让山东人自豪的丰碑。

自 2004 年以来，山东全省上下把抓质量列
入经济社会发展的重要位置，先后出台了名牌推
进战略、标准化战略，开展了山东名牌、山东服
务名牌评价，并积极参加中国名牌的评选工作。
经过多年来的努力，逐渐形成了以培育、发展、

评价和保护名牌为主要内容的名牌战略推进体
系。目前全省拥有 2 个中国世界名牌产品、 3 个
全国优质产品生产基地先进县（区）、 24 个创
建省级优质产品生产基地、 266 个中国名牌产
品、 32 个国家地理标志保护产品、 1479 个山东
名牌产品和 203 个山东省服务名牌。中国名牌数
量位居全国第三。

名牌战略成为山东经济发展的重要引擎。
2008 年，全省名牌企业数量仅占全省规模以上
企业总数的 3 . 1% ，但产值和销售收入分别占全
省规模以上工业的 25 . 1% 、 26 . 1% ，实缴税金
占全省规模以上工业的 26 . 9% 。

正是看到了质量对山东经济的提升促进作
用，山东人越来越把质量视为山东经济的根本来
抓。

在一次质量工作会议上，姜大明省长说，山
东是制造业大省，而制造业强不强，关键是产品
质量硬不硬，牌子响不响。山东经济要站在新的
起点迈向新的高度，要做好“山东制造”，进而
打响“山东创造”，就必须大力实施质量兴省战
略，加快形成一批拥有自主知识产权和知名品
牌、国际竞争力较强的优势企业和支柱产业。

基于这样的认识， 20 0 7 年，我省实施了
“质量兴省”战略；今年 6 月，省政府又做出重

大决定，设立“山东省省长质量奖”，将省长质
量奖作为省政府设立的最高质量奖项，授予为我
省质量振兴做出突出贡献的组织和个人。

打造质量第一奖

“‘山东省省长质量奖’是我省质量的最高
奖项，必须高标准、严要求，评出水平，评出积
极性。”省质监局有关负责人在日前的新闻说明
会上介绍。

经过各市、县（市、区）和有关部门层层推
荐，今年共有 89 家企业和 59 名个人参加了山东
省省长质量奖的评选。为了使评选更加公平、公
正，更加贴近群众，评价组织在《大众日报》和
大众网开展了消费者投票评选、异地交叉问卷测
评和企业用户满意度调查等对全部申报单位和个
人进行了广泛的测评。

记者了解到，在上述的测评活动中，省质量
兴省工作领导小组办公室共收到网络投票
3288989 张，大众日报选票 990390 张， 17 市异
地交叉调查问卷 141961 张，用户满意度调查问
卷 1752 份。

“大众日报的选票足足装了 52 箱， 30 名工

作人员用了 10 天才统计完。”省质监局一名负
责人在介绍情况时感慨不已。

在广泛调查的基础上，质量兴省领导小组办
公室组织了 5 个由北京或外省的全国质量奖评审
专家参加并担任组长的专家评审组和 1 个综合
组，严格相关标准，对申报企业和个人的申报材
料逐项进行了认真的评审打分，对每一份申报材
料的优势和经验成果进行了归纳总结，并根据各
专家组评审结果，综合排序提出了获奖企业和个
人的建议名单。

日前，经过这一严格的评审程序评选出的
10 个企业和 5 名个人获得首届山东省省长质量
奖。 29 日，这些企业和个人将获得由省长亲自
颁发的奖牌。

质量意识已经在山东人的心中扎根，质量山
东的品牌正逐步在全国、全世界打响。省长质量
奖的设立实施，更将使山东的产品质量、工程质
量、服务质量、生态环境质量提升到一个新的高
度。

“产品是金钱，质量是生命。一个有远大理
想的企业，决不能只要钱不要命。”华泰集团有
限公司董事长李建华的这一警语，让我们感受到
了山东人对质量的重视，也让我们看到质量将成
为山东经济腾飞的翅膀。

□本报记者 卢鹏
通讯员 戚婧

走进亚泰雅德的车间，处处能看到
生产出来的或是正在生产的铝活塞耐磨
镶圈。尽管成品旁边都有型号、厚度、
直径及买方国家的详细说明，但在我们
这些外人眼里看来，也都是大同小异
的：圆形、金属材质、甚至厚度都相差
无几，细听镶圈也就是发动机活塞的配
套产品。但正是这些看上去毫不起眼的
小镶圈，在短短的 12 年间把一个“夫
妻店”发展成了国内同行业排名第一、
亚洲最大的镶圈加工车间。

小物件酝酿大市场

1998 年 4 月，滨州市亚泰动力配
件有限公司注册成立。总经理王如云把
厂址选在了离市区较远的尚集乡，吸引
她的原因是因为乡里答应免费提供给她
几间石棉瓦房作厂房，并且能借给她 3
万元钱作启动资金。四台旧机器，八名
工人，传统打铁锻造工艺的高温生产环
境，没有多少人期待这个扎根于穷乡僻
壤的小作坊能一飞冲天，除了王如云。

“公司 1997 年新研制出了铝活塞
耐磨镶圈。当时，这种镶圈，在国内几
乎没有制造，但汽车生产厂家都知道它
的重要性：把它镶铸在柴油发动机的活
塞上，能够避免磨损，进而延长活塞寿
命，降低油料消耗，减少废气排放受到
人们的青睐是迟早的事。”

王如云凭着对市场的敏感，对镶圈
的发展有十足的把握。一边多方寻找客
户，一边搞技术研发，亚泰动力经历了
像所有新兴企业一样最艰难的创业阶
段。一年后，亚泰公司销路渐建，铝活
塞耐磨镶圈逐渐畅销。

“目前，汽车发动机逐渐向柴油机
发展，特别是欧洲出现了越来越明显的
轿车柴油化趋势，加上国内汽车工业的
蓬勃发展，零配件国产化配套和配件市
场旺盛，国际著名活塞厂家已经把采购
目光转向中国。我们这小家伙未来不可
估量！”面对日渐走俏的产品，亚泰公
司将目标指向国际市场。

小作坊搭上“国际航班”

2000 年，亚泰公司抓住为某发动
机厂做样品的机会，与德国 K . S 公司
有了业务上的往来。德国 K . S 公司是
全球第二大活塞企业，在全球只供发动
机主机配套，而且专供奔驰、宝马、菲
亚特等厂商。若真能搭上这架“国际航
班”，不仅在滨州，就是在中国汽车配
件史上也会是浓墨重彩的一笔。

而在进一步接洽的过程中，自主创
新发挥了不可取代的作用。亚泰的明星
产品铝活塞耐磨镶圈，采用铝新型特种
合金材料，不仅高耐磨，还可降低活塞
头部温度 30-50℃、提高活塞使用寿命
一倍以上。同时降低油耗、减少废气排
放是柴油发动机达到欧 I-欧 V 标准的
关键技术之一。这项发明先后获得四项
国家实用新型专利、一项国家发明专
利。

正是看中他们的自主研发能力，
K . S 公司在对亚泰进行了长达 2 年的追
踪考察后，最终确定它为耐磨镶圈主供
商，并签订了每年 600 万件的长期供货
合同。

“夫妻店”变身亚洲第一

2005 年，日本丰田汽车控股的日
本最大的活塞生产企业雅德公司与亚泰
合资成立了国内首家生产铝活塞耐磨镶
圈的合资企业——— 滨州亚泰雅德动力配
件有限公司。

日方的加入，带来的不仅是雄厚的
资金，更是世界大企业先进的管理理念
和经营模式，昔日的“夫妻店”摇身一
变走向全球市场。

“仅从‘看板管理’这一点，就能
看出好的管理模式有多重要。”谈到引
进的先进理念，伊继永感慨颇深。在车
间随处都会摆放展览板，从每个工作计
划的规划、工作进展的程度，到每个工
人遇到的工作、生活上的难题，都会制
作成图表贴在展览板上。这样，，哪里
有问题随时更新，也都能一目了然，随
时去解决，工作效率自然提升。

有了丰田的助推加力，亚泰雅德的
“冠军相”越发显露： 2006 年 6 月，
通过全球汽车行业最新行业标准 ISO/
TS16949 质量管理体系的认证，为产品
直接进入欧盟市场打开了绿色通道；
2008 年，被山东省外经贸厅确认为
“外商投资先进技术企业”； 2009
年，亚洲最大的铝活塞耐磨镶圈车间投
入生产，现有员工 200 人、厂房占地面
积 50000 平米、年生产能力达到 1500
多万只活塞耐磨镶圈。

引进外地客商激活本土活力

“临商”品牌渐长成

省长质量奖:质量兴省新高度

【齐 鲁酷公司系列报道】

亚泰雅德：

“配角”亦冠军

漫画/吴奎

临沂商城文体用品交易区。摄影/杜辉升


